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审慎研究女性退休体现务实态度
□李劭强（江苏）
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国产乳制品行业重获消费者信任，需要规则的彻底改变。一方面，需要
政府继续完善监管细节，保持监管力度；另一方面，需要产业整合，让优活劣
死的市场机制真正运转起来。现在重建信任的工作基本上在政府监管部门
与企业之间展开，公众少有参与。这实际上延长了诸多努力和改进到达公众
的时间。从这个角度说，国产乳制品行业重获信任，关键在提高质量之外，持
续向公众展现对社会道德底线的尊重与严守。 ——《京华时报》

国务院办公厅日前向全国人大常委会
办公厅转来《国务院妇女儿童工作委员会关
于落实全国人大常委会妇女权益保障法执
法检查报告及审议意见的报告》。报告表
示，人力资源社会保障部将统筹考虑就业形
势、性别平等、社会保障等因素，兼顾干部与

工人、在职人员与退休人员、机关事业单位与企业的各种情况，充
分论证、审慎研究女性退休年龄问题。 （2月28日《新京报》）

早在前几年，关于实行弹性退休制的问题，就曾引起过公
众的关注和讨论。此次，女性退休年龄问题的提出，不过是退
休年龄问题的集中反映。客观地说，赞同和反对弹性退休制
都有其合理理由。

这里，我们需要厘清的一点是，观察退休年龄问题应有两
个基本的视角：一个是社会的视角，从社会发展的角度看，是否
应该实行弹性退休制，利与弊是什么。另一个是个人的视角，
从个人需要的角度看，个人的态度和意愿是什么。明白了这两
个基本视角，在看待弹性退休制问题时就可以形成这样的共

识：首先，做一个严谨的推算，权衡一下弹性退休制实行的社会
效果；其次，保证个人的选择权利，充分照顾个人的需要。

具体到女性退休年龄问题上，需要增加的一点说明是，广
义上的男女平等，更应该是一种权利上的平等；而判断这种平
等的依据之一，就是权利的规定符合现实的需要。只有规定
真正满足了权利主体的需要，这种权利才可能是真实的，才可
能是平等的。女性退休年龄的设定也是这样，当女性觉得这
个退休年龄切合实际时，即使这个退休年龄与男性的并不相
同，也能达到广义上的男女平等。

女性退休年龄问题的确需要审慎对待。因为弹性退休制
问题本身就是一个敏感的话题，也是一个复杂的议题，何况还
是女性退休年龄问题的讨论。因此，审慎对待是一种务实的
表现，审慎的原因在于要给予女性一个真实而平等的权利。
讨论这个问题的过程中，应该从社会和个人的层面去考量是
否应该实行弹性退休制，从权利平等和权利真实的角度审视
女性退休年龄是否应该弹性设置。有了这样的基本视角，共
识就会逐渐达成。

话题：江苏规定老年人有权拒绝成年子女啃老
网友发言

针对现实生活中存在的“啃老”现象，《江苏省老年人权益保障条例》
规定，有独立生活能力的成年子女要求老年人经济资助的，老年人有权拒
绝。可怜天下父母心。一些为人父母者，即便有权拒绝子女，也不忍心拒
绝啊——除了个别年轻人好逸恶劳，我相信大部分年轻人是能不啃老就
不啃的，父母能眼睁睁看着子女受苦吗？ 北京网友

任何一条法律也没规定老年人对成年子女有经济支持的义务，他们
本来就有权拒绝。问题是，就业、住房等原因造成的压力这么大，对相当
部分的年轻人来说，不啃老他们也没办法啊。我认为，还是应该剖析一下
年轻人为什么会啃老，帮助年轻人解决就业、住房等现实问题，条件改善
了，年轻人自然不会啃老了。 江苏网友

话题：副局长刚上任摆酒收红包，称出于尊重新同事
网友发言

副局长接受采访时称：考虑到自己刚到新的工作单位，和很多同事和
下属都不认识，为了增进友谊和感情，便于今后更好地开展工作，才决定
摆酒席。礼尚往来嘛！竞岗的时候已经“消费”一笔，春节里到处拜年、打
点又“花”一笔，钱包干瘪了，自然要想法填补啦！ 搜狐网友

饭店老板对记者说，她这个场地楼上楼下可摆七八十桌，别的人一般
都要摆好几十桌，副局长只摆了二十来桌，算是比较少的了。看来这事在
当地是常态，是网友和记者“少见多怪”了。 新浪网友

当地纪委相关人士说，按照规定，领导干部摆宴席事先要申报，且不
得超过10桌。目前此事还在调查当中，具体的调查情况不便于透露，等调
查结果出来后，市纪委会将调查结果及处理结果向社会公布，给公众一个
交代。这事就不用“交代”了，批评教育一下就过去了，一直以来不都是这
么来的吗？ 腾讯网友

3元收费，确实不多。但多不多与合不合理，是两个层面的问
题。在权利社会，哪怕是事关一分钱的收费，也要论证一下是否
合乎程序正义；半毛钱的利益也叫公共利益，也需要公众为之努
力争取。倘不如此，乱收费的问题，可能就会在公众的迁就与妥
协中愈演愈烈。

公立医院的责任在于为公众提供服务。为公众服务，就不能
巧立名目乱收费。更让人难以理解的是，这样的收费，竟然是被当
地物价部门认可了的，而且还有个冠冕堂皇的理由：为了给患者更
好的保障。问题就来了，这个明显的乱收费，是怎么通过物价部门
的认证的呢？

确立公共场所的收费项目，必须依赖于合理的程序。《价格

法》第23条规定：“制定关系群众切身利益的公用事业价格、公
益性服务价格、自然垄断经营的商品价格等政府指导价、政府定
价，应当建立听证会制度，由政府价格主管部门主持，征求消费
者、经营者和有关方面的意见，论证其必要性、可行性。”“输液椅
费用”不是具体的医药费用，属于公共服务的内容，若无听证，则
这3元钱就不存在程序上的正义，更不存在结果上的正义。

这件事的结果，应不难预测：不出几日，当地物价局就会取
消这项后知后觉的不合理收费。但是，公众的担忧并不会因此
而消失，像“输液椅费用”一样看似合理、实则违法的不合理收
费，在现实中肯定还有存在。如何从根源上杜绝此类乱收费，
是我们应该思考的问题。 王传涛

山东部分医院被曝向病人收取3元的输液椅
费用，而这一收费项目是经物价部门核准的正当
收费。医院的工作人员称依据的是山东省物价局
的文件，并不是乱收费。山东省物价局表示收费
是为了给患者更好的保障。 （2月28日新华网）


